

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	37 (1908)
Heft:	12
Rubrik:	Chronique scolaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

instituteur, à Noréaz, nous a laissé sous l'impression de son verbe sonore, radicalement articulé, et après des « au revoir » et maintes poignées de mains, chacun a réintégré vers son centre d'activité pédagogique, aimable et souriant. *Pedicis cum jambis*, j'ai eu la bonne fortune de naviguer en la compagnie de notre intelligent secrétaire, M. Andrey, à Onnens, et de M. Ducarroz, pendant que Seedorf, là-bas, tout rêveur, s'endormait aux premières ombres d'une splendide et reposante soirée d'été.

Si ces faits vous intéressent, bon et très respectable Rédacteur, cela m'encouragera pour le compte rendu d'automne, à la condition, bien entendu, que je sois, du nombre encore, des pèlerins d'ici-bas.

En attendant, j'ai l'honneur de vous présenter mes respects, dûment enveloppés du plus affectueux des bonjours. J. M.

— 0 —

Chronique scolaire

Fribourg. — Le Conseil d'Etat a appelé M. Firmin Barbey au poste de chef de service à la Direction de l'Instruction publique. Nos sincères félicitations.

Saint-Gall. — Le lundi de la Pentecôte a eu lieu la réunion des membres de l'Association catholique des instituteurs saint-gallois. Depuis la fondation, c'est la 26^{me} assemblée annuelle. M. le conseiller Biroll et M. l'inspecteur Eberle ont présenté des rapports concernant la revision de la loi sur l'instruction primaire et le mouvement qui se dessine dans le public contre la corruption morale. Le Comité sortant a été confirmé pour une période de trois ans. M. Tremp reste président de l'Association. La réunion était si nombreuse, que le local, contre toute attente, s'est trouvé trop petit.

Zoug. — L'école cantonale de Zoug a organisé des cours de vacances qui commenceront le 3 août et prendront fin le 29 du même mois. Ils sont destinés aux instituteurs et institutrices de langues française, italienne ou anglaise, aux étudiants qui connaissent les éléments de la langue allemande. Le programme comprend des leçons de grammaire allemande, des conférences sur l'histoire littéraire et sur les œuvres de quelques auteurs suisses, sur les mœurs et les usages qui existent en Allemagne. Les cours auront lieu le matin ; l'après-midi sera réservé à des promenades et à des courses. Prix de la carte d'inscription, 30 fr. S'adresser à M. le professeur Hug, à Zoug.

Argovie. — *L'enseignement antialcoolique.* — Le 21 juin, aura lieu, à Aarau, la septième Journée des abstinents suisses.

La jeunesse libérée des écoles et l'alcool, tel sera le principal sujet traité dans les discussions. M. Stump, maître à l'école normale de Hofwyl, et M. le Dr Kraft, médecin des écoles à Zurich, ont accepté d'être les rapporteurs principaux de la question.

La Journée des abstinents présentera, en outre, une *exposition antialcoolique*, organisée par le Comité d'action, qui l'ouvre pour la première fois au public. Une exposition de ce genre produit une forte impression, même sur ceux que les conférences ont laissés froids.

Tessin. — Le XXXI^{me} cours normal de gymnastique pour maîtres, instituteurs et moniteurs, aura lieu, cette année, à Lugano, du 17 août au 5 septembre. Les inscriptions seront reçues jusqu'au 20 juillet par J. Hartmann, Closelet, 17, à Lausanne.

France. — Paris a fait à l'illustre et tendre poète François Coppée de touchantes funérailles. Il est bon de rappeler que la cause de l'enseignement chrétien avait trouvé en M. Coppée un de ses plus vaillants défenseurs. Par la plume comme par la parole, il ne laissait passer aucune occasion de défendre l'âme de l'enfance contre les entreprises du sectarisme laïcisateur.

Angleterre. — L'Angleterre souffre aussi de la pénurie d'instituteurs. D'après le dernier rapport du *Board of Education*, il faudrait, pour que les écoles primaires eussent un personnel qualifié, 13500 instituteurs adultes nouveaux en 1909. Or, ce chiffre ne sera certainement pas atteint parce que trop peu de jeunes gens embrassent, actuellement, la carrière de l'enseignement. Du reste, les écoles normales de ce pays n'ont de places que pour le tiers de l'effectif nécessaire. Il faudrait donc, pour attirer de nouvelles recrues, éléver les traitements et augmenter le nombre et l'importance des écoles normales.

AVIS

Brevet de capacité à l'enseignement primaire.

Les examens pour l'obtention du brevet de capacité que doivent subir les aspirants instituteurs et les aspirantes institutrices de langue française, auront lieu dans l'ordre suivant:

Les lundi 27 et mardi 28 juillet, examen des branches d'en-